

DIRECTOR:  
ASDRUBAL VILLALOBOS  
REDACTOR:  
OCTAVIO MONTERO

Al mes: ₡ 1.00

# PATRIA

ADMINISTRADOR:  
VICTOR M. CABRERA  
TELÉFONO 1325  
APARTADO 812

Ejemplar: ₡ 0.10

ORGANO DEL PARTIDO UNION NACIONAL

DIARIO DE LA TARDE

SAN JOSÉ - COSTA RICA

## ¿Con que puro jarabe de pico?

Todas las blandronadas del carlismo han resultado puro, "humo de pajas". Al principio no más, «nos metieron las cabras» con el «cuento» de que tenían a su favor todos los municipios de la República; en el camino la situación se fue despejando y como final resultó que «no había tal culebra de pelo».

Después comenzaron a rodar la bola de que la candidatura de don Carlos María era oficial y así lograron «enganchar» a unos cuantos viejillos de esos que todavía creen en brujas, zeguas y lloronas. Esos viejillos que se «embrocaron» lo hicieron con la firme convicción de que ellos tenían en política el «colmillito amarillo» y de que a listos nadie se los llevaba; ahora están «pegando el grito» y con un gran antojo de pasarse al otro lado, es decir, al cletismo.

No se dejan venir todos ellos «como un sólo hombre» por aquello del «qué dirán». Están después de todo comprometidos con don Carlos María y sostienen el puntillo del honor porque saben que el hombre vale por la palabra y el buey por el cacho; que si no fuera esto, entre ellos se pelearían pidiendo primera para entrar al club cletista.

Desbaratadas pues las ilusiones como castillos de naipes, nos referimos a las ilusiones de que era candidatura oficial, no quedaba otro recurso que sostenerse como valientes mientras el día de la derrota llega.

Pero como todo tiene su remedio y «contra el vicio de pedir hay la virtud de no dar», lo más seguro es que el carlista que no quiera salir derrotado el día de las elecciones, solito buscará el buen camino y votará a no dudarlo por don Cleto, aunque haya llevado en la solapa la escarapela azul que de tanto llevar sol se le hizo verde el día de las votaciones. En esta vida todo es cuestión de «buscarle la comba al palo» y esta comba está en el voto secreto.

Eso de perder es muy feo y el voto secreto empareja las cargas; allí, en un cuarto solitario y donde nadie se da cuenta de la opinión que emite el votante, muy fácil es salir del apuro alineándose a la corriente nacional que

aclama a don Cleto González Víquez.

El que es tonto ni Dios lo quiere. Eso de seguir detrás de don Carlos María a sabiendas de que todo lo que se refiera a su triunfo futuro, es «puro jarabe de pico» y «puras pastillas de conversación» es una terquedad que no la perdona ni Dios ni el diablo.

Y la prueba de que el tal triunfo de don Carlos María está en el planeta Marte la tenemos con el simple hecho de que resultó «puro buco» el cuento de los treinta mil colonos famosos que fueron a parar a las arcas del partido.

Con esos treinta mil incambiables cualquier hijo de vecino se los puede gastar en estricnina para envenenarse y queda más sano, más gordo y «más fresco que una lechuga». Lo de los treinta mil ha sido una payasada en la que la única habilidad digna de aplauso consistió en el envío de circulares haciendo «punteos al bolsillo» en cantidades no menores de doscientos cincuenta colonos. Cualquiera se hace carlista con esas bromitas en estos dorados tiempos cuando hay que pensar en los regalos del Niño y en los gastos de fiestas y año nuevo. ¡Cualquiera se hace carlista... ¡Cualquiera!

Con tantos «sablazos» y «punteos» el Partido Carlista se ha «choteado».

CANUTO DELGADO

## Una nueva apuesta

En Repasto del cantón de Turrialba, se ha concertado una apuesta de cien colonos entre los Sres. Fidel Orozco Ramos y Eliseo Solano Chaves. El primero apuesta a que el futuro Presidente será el Lic. don Cleto González Víquez, y el segundo, a que será el Licdo. don Carlos María Jiménez. El depositario entregará el dinero al ganador el nueve de mayo de 1928.

Esta apuesta fue concertada ante los testigos señores Francisco Quirós, José J. Coto V. y James Nelson.

Felicitemos a nuestro copartidario Sr. Orozco Ramos por los cien pipolitos que se echará al bolsillo.

## DEL MINUTO MORAL Y POLITICA

Tendencia natural de los hombres conforme van cultivando su ilustración y su educación es llevar sus ideas políticas o religiosas al campo de la moral. Es el eterno anhelo hacia el perfeccionamiento humano. La moral, pues, sirve de pauta al desbordamiento de las pasiones y es el dique que se interpone entre el fanatismo y el hombre. La moral va en relatividad con los progresos de la civilización y se puede decir que de hogar a hogar cambia en esencia la moral como de pueblo a pueblo. No puede pues asentarse sobre reglas fijas. Cambia constantemente con las costumbres de los hombres y éstos están ceñidos a su ideología y a su psicología.

Es tarea bien difícil por cierto sentar cátedra de moralistas cuando cada cual entiende la moral a su modo y la siente a su modo. Lo que en un pueblo se interpreta con el sentimiento de herencia bárbara y desde luego brutal, en otro es aceptado como una cosa natural sin causar rubor alguno.

No se podría decir a ciencia cierta donde comienza la ética y donde termina. Sobre esto lo que se afirma y se diga es movedizo como si se construyera sobre arena.

Llegamos pues a la conclusión definitiva de que cada individuo tiene su ética y éstos, afines en su concepción, forman y crean la moral de su pueblo.

Estas deducciones nos vienen a la mente ahora que con motivo de las apuestas se han levantado voces de protestas y se ha pontificado en el sentido de condenarlas como inmorales.

Nosotros, que vemos la moral con aspectos más elevados, ni siquiera nos detenemos a comentar hoy si el ciudadano que apuesta por la salvación de la patria los dineros que posee hace bien o hace mal, porque harlo hemos dicho en otros artículos que el que ama y aprecia a su país, hasta su vida debe exponerla si las circunstancias así lo requirieren, para defenderlo de lo que ese ciudadano juzga a conciencia que es un peligro.

Pero ya que de moral se trata y ya que eso parece ser bandera de combate alzada por las manos profanas del carlismo, vamos a entrar de lleno en eso y vamos a demostrar con la elocuencia de los hechos, que el Partido que jefea Carlos María Jiménez está completamente desautorizado para simular una moral que es de tablado o de escenario en esta pantomima risible que está para finalizar el doce de febrero entrante y que se titula: «Partido carlista y su actuación en mil novecientos veintiseis».

El carlismo por golpe de audacia se formó de un grupo ya sugestionado por don Carlos María de viejos republicanos.

Después, para darle a la cosa cierta formalidad legal, se improvisó una mal llamada convención y con elementos escogidos a propósito por el Jefe de Acción, salió éste electo por un grupo desidente que allí sin discusión alguna, iba con la consigna de votar.

Otro grupo altivo alzó la bandera del viejo Partido Republicano y con valor cívico protestó de esa farsa y demostró ante el país ser el verdadero, el genuino, el único depositario de los ideales; del programa y del color que en otra hora servía de orgulloso distintivo en los pechos de los costarricenses.

Por circunstancias de ese minuto político, los que protestaron del engaño, se vieron privados de usar el color azul que les pertenecía y se vieron forzados a formar un grupo rebelde para acusar ante la faz del país el despojo de que habían sido víctimas por las artimañas y juegos de tramoya del siempre antirepublicano Lic. don Carlos María Jiménez Ortiz.

Así nació el carlismo. Se engendró con un golpe de audacia.

Después, para darle vida a este ser que venía con todos los heredados de lo anormal, hubo que emplear medios también anormales, y por eso se dijo en todas partes que era partido oficial y que tenía el apoyo de los cuarteles. Se afirmaba sin ningún rubor, que la candidatura de don Carlos María era candidatura oficial.

Esta novela fue explotada durante largos seis meses, hasta que, la opinión pública reaccionó y los hombres patriotas, altivos e independientes, no creyendo en brujas, se agruparon con una sola idea y con un sólo espíritu: combatir a don Carlos María Jiménez quien por sus antecedentes antirepublicanos y antidemocráticos es y será un peligro para la Patria. De aquí nació con una espontaneidad admirable y que mucho honra a Costa Rica, el gran Partido Unión Nacional y buscando entre los preclaros hijos del país al patriota que sirviera de símbolo fraternal y de lazo de unión, llevara la nave por buena senda y la salvara de escollos y naufragios, eligió al gran capitán práctico en tormentas y tempestades y lo consagró su Jefe y Candidato.

Queda pues demostrado que el Partido Carlista en su corta y fugaz vida política ha procedido en todos sus actos dentro de una serie de inmoralidades que causan pánico a los hombres honrados.

Estos hechos que apuntamos al Partido Carlista gobernado ciegamente por su Jefe y Candidato don Carlos María, sí acusan una descomposición moral y sí acusan un peligro para el país.

## Directivas provisionales de Llano Bonito y San Andrés Cantón de Tarrazú

Llano Bonito

VOCALES

PRESIDENTE HONORARIO

Carmelo Araya Ballesteros

PRESIDENTE EFECTIVO

Diego María Valverde C.

SECRETARIO

Emilio Castillo Chavarría

TESORERO

Pánfilo Araya Cascaete

VOCALES

Salomón Mora Badilla

José León Brenes

Manuel Leon Brenes

Manuel Rojas Vargas

Luis Valverde Sandí

Miguel Fallas Amador

Marcelino Brenes Bonilla

Genacio Valverde Urefia

Eduardo Rojas Naranjo

Soledad Portuguez Cruz

Manuel Rojas Vega

Amado Valverde Flores

Sabino Bonilla Arias

José Urefia Corrales

Ramón Valverde Sandí

Manuel Umaña Camacho

Benito Umaña Camacho

NOTA:—Quedan en reserva quince adhesiones más.

San Andrés

PRESIDENTE HONORARIO

Olegario Arias Mena

PRESIDENTE EFECTIVO

Juan María Castillo Chavarría

VICE-PRESIDENTE

Nicolás Zúñiga ú. ap.

SECRETARIO

Dolores Valverde Castillo

Asambleas cívicas

Anoche efectuóse aquí entusiasta reunión nacionalista

que vino a fortalecer aun

más nuestro espíritu bata-

llador por la causa del orden

y el progreso simbolizados

en la figura política del Lic.

González Víquez. Orador

Gutiérrez analizó la perso-

nalidad política de los can-

didatos y probó cultamente

que solo don Cleto es quien

puede continuar la obra del

actual mandatario.

Afirmos.

Victor Barrantes

Ernestino Rodríguez

Andrés Bonilla Picado

Juan Bautista Fernández V.

Abel Bonilla Garro

Apodemio Bonilla Picado

José María Barrios.

Arturo Blanco Gamboa

Porfirio Valverde Piedra

Vicente Abarca Corrales

Jaime Blanco Gamboa

José María Golfín Carvajal

Diego Ramírez ú. ap.

Joaquín Marín Barrios

Tobías Arroyo Umaña

Ramón Quesada Barrios

Encarnación Chacón V.

Jaime Hernández Bonilla

Ezequiel Valverde Castillo

Domingo Bonilla Bonilla

Carmen Bonilla Picado

Jerónimo Bonilla Bonilla

Matías Mena Castillo

Manuel Mena Bonilla

Alejandrino Mena Bonilla

Ramón Marín Romero

José Carrión Mena

Abel Carrión Mena

Manuel Carrión Mena

Roberto Bonilla Bonilla

Juan Barrantes Ramírez

Rafael Navarro Abarca

David Blanco Suárez

NOTA: Quedan en reser-

va seis valiosas adhesiones

que no se publican por va-

rios motivos.

Nota de Duelo

En la ciudad de Grecia

dejó de existir la estimable

señora doña María Hidalgo,

esposa de nuestro muy esti-

mable copartidario e impor-

tante vecino de aquel lugar,

don Pedro Arias Cortés.

El martes en la mañana

se verificaron las exequias

fúnebres, y una gran multi-

tud de amigos de la familia

Arias - Hidalgo, acompañó

el cadáver hasta su última

morada.

El Centro Obrero de la

ciudad de Grecia manifestó

su sentimiento, enviando

una hermosa corona, genti-

leza que ha agradecido mu-

cho la familia doliente.

PATRIA presenta a don

Pedro Arias y a los demás

deudos, su más sentido pé-

same en esta hora de dolor.

Suscríbese a PATRIA

En esa forma contribuirá

con UN COLÓN al mes a la

campaña del partido.

Ciudadanos que odiáis, por creerla infame y torcida, la lucha donde es arma el vituperio y la calumnia.

Ciudadanos que odiáis la lucha donde no prevalece la hidalguía y la verdad.

Ciudadanos que odiáis el mordisco y la rabia... si llega a vuestras manos un DIARIO REPUBLICANO NO LE LLEVEIS A VUESTROS HOGARES PORQUE VUESTROS HIJOS LO PUEDEN LEER.

# La voz de un extranjero que quiere a Costa Rica

AHORA ES EL TIEMPO

Hermanos y hermanas, ahora es el tiempo de ayudar a su patria, votando por el Licdo. don Cleto González Víquez, el hombre que va a salvar nuestro país.

EXPERIENCIA

El Lic. don Cleto González Víquez es el hombre que ha tenido experiencia de la vida y, ha dejado a un lado sus placeres y nos ha dado su vida y ha jurado que cumplirá con su deber para con su patria, y la juventud que no se encontrará desamparada, como lo está en vuestras repúblicas hermanas.

HOMBRES DE ESTADO

Estadistas, el país os necesita ya. Hago un llamamiento a vosotros para que prestéis el contingente para la salvación de la patria, votando por el Lic. don Cleto González Víquez. El presidente Coolidge para su país, los E. E. U. U. de A.; Poincaré para Francia y los otros estadistas para sus países. Gracias a Dios que nos ha dado al Lic. don Cleto González Víquez, para este país de Costa Rica.

NO QUEREMOS

No queremos que otro país nos mande. El lector recordará lo que se publicó en «La Información» hace algunos años: «Todos los niños en la canasta excepto Costa Rica». Si no votamos por el Lic. don Cleto González Víquez también estaremos en la canasta.

PODEMOS DORMIR

Costa Rica es la única de las repúblicas centroamericanas donde se puede dormir sin temor.

CONSULTAR

Esposas, consultad a vuestros esposos. Hijas, consultad a vuestros padres. Hijos y padres: consultad a vosotros mismos todo el día y dad vuestro voto por el Lic. don Cleto González Víquez, o sufriréis las consecuencias.

NUESTRAS MUJERES

El amor de una madre se considera como el amor más sincero en el mundo entero. El mismo amor debemos tener por nuestra patria. El hombre que va a beneficiar a su país es DON CLETO.

NO SE PERMITE

No se permite votar a las mujeres, pero ellas aconsejan a sus esposos e hijos para que voten por DON CLETO. Si no lo hacen, sus hijos inocentes mamarán la leche de llanto y pena de los senos de sus madres.

LAS MUJERES HABLAN

Los reyes presidentes, gobernantes, estadistas obreros, trabajadores, todos en este mundo nacen de una mujer. Señores, tomad el consejo de vuestras esposas e hijas y votad por don Cleto González Víquez.

NO SABEN

Muchos cotarricenses no conocen el valor de su país. De la misma manera que el búitre en el aire se lanza sobre su presa más abajo, otros tienen su vista fija sobre Costa Rica para adueñarse de ella. Para evitar esta catástrofe votad por don Cleto.

TIEMPO

Durante mis 36 años de estado en este país, me enorgulleczo en decir que he vivido en un buen punto de este mundo de Dios y entre gente de Dios. Si hay alguien que lo niegue, que se me enfrente.

DINERO

Este renglón pertenece a los pobres. El rico puede ir a cualquier parte y vivir con su dinero; pero el pobre tiene que quedarse y recibir la chilillada. Para evadirla, votad por don Cleto.

MIRE

Mire a Limón hoy. No es una de las mejores regiones del país y un admirable puerto también? Y sin embargo está desde el punto de vista de su riqueza, en las manos de otra nación. Si no votamos por don Cleto, nosotros todos estaremos en las manos de otros.

HERMANOS CLETISTAS

Manteneos en línea. Aceitad vuestras máquinas; con un buen maquinista pronto llegaremos a nuestra estación y a buena hora. El guardavía da su paso al superintendente haciéndole saber que todos los capataces de vía tienen sus rieles en estado perfecto.

PODER VER BIEN

Yo digo que todos los cletistas pueden ver también con sus cerebros como con sus ojos. Haciéndolo así, don Cleto tendrá que ser Presidente de Costa Rica.

QUERER SABER

Muchos lectores desearían saber que yo soy el hombre que ha sido comisionado como emitrante de Panamá a este país, apoyado por el Dr. Polvo y W. Andrews, Cónsul suplente. Yo sé lo que digo; vote por don Cleto.

He germinado. Si Ud. quiere ser su propio amo y ser todavía dueño de un país, deposite su voto por don Cleto.

A. E. GRANDISON

Ag. Cultor y Contratista. del Ferrocarril

San José, 6 de Diciembre de 1927.

# Una apuesta que contempla tres aspectos! Que los h y, los hay, el trabajo es encontrarlos!

A un señor que se llama don Alberto Gutiérrez Brenes, y que según nos informan está afectado de carlismo en su último período, se le ha ocurrido desoir las reprimendas de su jefe relativas a la alta moralidad del partido que les veda entrar en ese juego indecente de las apuestas políticas, y escandalizando en forma inaudita, entre las filas unciosas del carlismo, ha contravenido los altos mandatos de sus jefes, ha roto los cánones sagrados; ha profanado los los intactos mandatos de su superior, y salido al circo arenoso para levantando un rollo de billetes de Banco en una mano, casar una apuesta al triunfo del carlismo.

En Naranjo es, donde tan fenomenal e irrespetuosísimo suceso ha tenido lugar. Y, como es natural, la excomunió de don Carlos María debe ir ya de camino, que le zumba la chaqueta, para marcar para siempre con el inri de la inmoralidad, a ese

señor don Alberto Gutiérrez. Lo que lo excomulguen o no, poco nos importa a nosotros, pero sí es cosa de altísimo interés para don Filemón Quesada, nuestro gran copartidario don Filemón, que debe de estar con el credo en la boca de miedo de que el señor Gutiérrez se le heche atrás.

La apuesta concertada es por la suma de TRES MIL COLONES, de los cuales van mil, al triunfo en toda la República; mil al triunfo en la Provincia de Alajuela y mil al triunfo en el Cantón de Naranjo.

Ya puede contar don Filemón Quesada que tiene los tres mil coloncillos en la bolsa, y puede estar seguro de que vemos con mucha complacencia que la suerte le sonría en tal forma; lo único que nos resiente un poquillo, es que no nos diera «una alita» en su apuesta, pero a eso nos contestará don Filemón: «que los hay, los hay, la cosa es encontrarlos».

## Para efectos legales

Para efectos electorales, se hace saber que los siguientes ciudadanos que integran el Comité Ejecutivo del Partido Unión Nacional en el Cantón Jiménez, Provincia de Cartago, en Directiva ya publicada, tienen el carácter de Presidentes Efectivos:

Agapito Ramírez J.

Distrito I

Lino Vargas M.  
José Zúñiga P.  
Asunción Ramírez S.  
Darío Mejía Q.  
Rafael Marín  
José Solano S.  
Mercedes Córdoba F.  
Dámaso Abarca B.  
Rafael Sánchez S.  
José Lobo R.  
Javier Campos M.  
Jesús Pereira S.  
José María Cordero M.  
José Hernández A.  
José Antonio Hernández S.  
Fermín Pereira  
Rodolfo Esquivel  
Rafael Bolaños C.  
Antolín Barrientos C.  
Juan R. Molina R.  
Maurilio Esquivel  
Lorenzo Bejarano  
Emilio Soto M.  
Genaro Sánchez C.  
Israel Blanco C.  
Ramón Valverde L.  
José Díaz  
José Santos Ramírez B.  
Francisco Cerdas A.  
J. Joaquín Chaves

Santiago Acuña M.  
(Tesoro)

Distrito II

Peregrino Vega K.  
Rafael Rivera C.

Eustaquio Trejos A.  
Jesús Trejos D.  
Juan Retes  
Francisco Araya H.  
Tomás Vega S.  
Rafael Azofeifa S.  
Santana Mora G.  
Ricardo Pérez C.  
Juan Mora G.  
Humberto Aguilar  
Jesús Quirós P.  
Daniel González  
L. Amado González U.  
Abel Ocontrillo B.  
Noé Soto B.  
Ramón Solano H.  
José Varela  
Jesús Astúa R.  
José María Pérez C.  
Juan Rafael Zeledón C.  
Esteban Fallas  
Francisco Zúñiga Q.  
Rosendo Campos C.  
Ramón Álvarez B.  
Rafael Fonseca G.  
Aniceto Madrigal A.  
Domingo González.

Miguel Guzmán  
Secretario

### El carlismo despedazado

Colorado 5 de diciembre de 1927.

A Manuel Castro Quesada.

Otro fuerte Karlista despedazado. San Buena Ventura hierve de entusiasmo por la causa Unión Nacional.

Gócher y Cruz aplaudidísimos.—Gerardo J. Izabá.

### en PATRIA” Anúnciese

## Aserradero

# EL LABERINTO

## Mariano Struck

Surtido completo de maderas del Pacífico

**SAN JOSE, C. R. — TELEFONO 937**

# Hablando claro Desmintiendo un Decir

Hago constar que mi voto en las elecciones de 1928, será para el Lic. don Cleto González Víquez, y no para Carlos María Jiménez, a como se asegura en el mentidero de la Barbería de Nicolás Rivas.

ABEL LÓPEZ.

Liberia 24 de Noviembre de 1927.

Yo Benildo Fernández Duarte, hago público que si mi nombre aparece en la Directiva Karlera de este lugar eso debe a un extremo abuso, cometido con mi nombre y que he sido, soy y seré fiel soldado del Gran Partido Unión Nacional. ¡Viva el Licenciado Don Cleto González Víquez.

Rogado por Benildo Fernández Duarte que no sabe firmar.

José Jesús FERNÁNDEZ.  
Testigos:

J. Mercedes Morales, Antonio Moraga.

La Cruz, 18 de Noviembre de 1927.

Yo Valentín Oporto hago constar que convencido de la falsía de los Karleros de este lugar, protesto con toda energía de tal Partido y me adhiero con gran entusiasmo al Gran Partido Unión Nacional. Autorizado por Valentín Oporto.

José Jesús FERNÁNDEZ.  
Testigos:

J. Mercedes Morales Antonio Moraga.

La Cruz, 18 de Noviembre de 1927.

Conste por la presente que yo Frutos Fernández Ríos, declaro públicamente a la faz de Costa Rica, que siempre he sido, soy y seré fervoroso soldado de la sacra causa del Gran Partido Unión Nacional y que mi voto en los próximos comicios electorales, será a favor de su eximio abanderado Lic. don Cleto González Víquez y que si mi nombre ha aparecido incluido en la directiva Carlista de este lugar ha sido sin mi consentimiento, de cuyo abuso protesto energicamente.

FRUTOS FERNÁNDEZ

Testigos: J. Mercedes Morales y Antonio Moraga

La Cruz, 18 de Noviembre de 1927

Yo José de Jesús Fernández Duarte hago constar que jamás he sido carlista, no autorizando, por consiguiente a nadie para incluir mi nombre en la directiva de ese partido, sino que soy entusiasta admirador del Eximio hombre público Lic. don Cleto González Víquez, para quién será mi voto en las próximas elecciones.

JOSÉ JESÚS FERNÁNDEZ  
Testigos: J. Mercedes Morales y José J. Lamas Ch.

Yo Eusebio Fernández Duarte, en uso de mis derechos ciudadanos, protesto con toda la energía que me caracteriza del abuso cometido por los karleros de aquí al incluirme sin ningún permiso en su raquítica Directiva y me adhiero con todo entusiasmo al Gran Partido

Unión. ¡Viva Costa Rica Cletista!

A ruego de Eusebio Fernández que no sabe firmar.

J. MERCEDES MORALES  
Testigo Antonio Moraga

Yo Pedro Hernández Duarte, declaro por la presente que soy fervoroso Cletista y que no he autorizado para incluir mi nombre en la Directiva Carlista de este lugar, de cuyo abuso protesto indignado. Viva el Gran Partido Unión Nacional.

Rogado por Pedro Fernández que no sabe firmar.

J. Mercedes MORALES.  
Testigo:

Antonio Moraga.

La Cruz, 18 de Noviembre de 1927.

Conste por la presente que yo Macario Cruz Vega, ciudadano en ejercicio de mis derechos, protesto energicamente del abuso cometido en mi daño por los señores Karleros de este lugar, al hacerme aparecer sin mi consentimiento en su minúscula Directiva y declaro que soy ferviente partidario del esclarecido ciudadano Don Cleto González Víquez.

A ruego de Macario Cruz Vega que no sabe firmar.

JOSÉ J. LAMAS CH.  
Testigos:

Tomás Víctor C., J. Mercedes Morales.

La Cruz, 20 de Noviembre de 1927

Yo Ramón Fernández Ríos, ciudadano en uso de mis derechos, protesto con toda energía del abuso cometido por los Karleros de este lugar al incluirme indebidamente en su Directiva y me declaro fiel y entusiasta Cletista. ¡Viva el Lic. don Cleto González Víquez!

Rogado por Ramón Fernández Ríos que no sabe firmar.

JOSÉ J. LAMAS CH.  
Testigos:

Tomás Víctor C., J. Mercedes Morales.

La Cruz, 20 de Noviembre de 1927

Yo Ramón Fernández Ríos, ciudadano en uso de mis derechos, protesto con toda energía del abuso cometido por los Karleros de este lugar al incluirme indebidamente en su Directiva y me declaro fiel y entusiasta Cletista. ¡Viva el Lic. don Cleto González Víquez!

Rogado por Ramón Fernández Ríos que no sabe firmar.

FRUTOS FERNÁNDEZ.  
Testigos:

J. Mercedes Morales, Antonio Moraga.

La Cruz, 18 de Noviembre de 1927

### La llegada de un bebé

El hogar de don Benjamín Chacón y doña Rosa de Chacón, ha sido aumentado con un nuevo retoño por lo que felicitamos al señor Chacón y señora.

Santo Domingo, 5 de Diciembre de 1927.

### ¡Lea este periódico!

Si llega a manos de sus hijos menores, desprecúpese; en sus páginas hay decencia, y su lectura servirá para que ellos se inclinen desde pequeños, a seguir una senda de absoluta corrección cuando les llegue el tiempo de tratar la política del país. No es carlista: es el órgano de la UNION NACIONAL.

# UNA MORALIDAD DE PEGA

## LA CIRCULAR DEL CARLISMO CAE EN NUESTRAS MANOS

El sábado y domingo pasados, tuvimos ocasión de leer en los diarios matutinos las razones por las cuales el carlismo se negaba a aceptar la apuesta de ₡ 30.000.00, propuesta por el Lic. don Manuel Castro Quesada a que don Cleto González Víquez será el sucesor de don Ricardo Jiménez en el asiento de la Presidencia. Esas razones eran nada más que relativas a la inmoralidad que según el carlismo, desentonaba con las prédicas, civismo y aspiraciones de aquel partido.

Como para cualquier persona que haya seguido paso a paso el desarrollo de esta campaña, para nosotros resultaba falta de autoridad la excusa formulada, ya no solo porque el carlismo por primera vez se acordaba de que todos los actos de la vida deben ajustarse a la moral, sino porque precisamente seis días antes había casado por medio del caballero don Jorge Zeledón, otra apuesta también de treinta mil colones al triunfo en la Provincia de San José.

Hoy, tenemos la oportunidad de comprobar ante el país, que estábamos en lo justo al pensar así y que la socorrida moralidad de que el carlismo hace gala como pretexto para no aceptar la apuesta, es sencillamente otra pose obligada por la inseguridad de su victoria, otra farsa, una, en fin, inmoralidad mayor que la misma que ellos tratan de señalar.

Al formular nuestro Jefe de Acción, señor Castro Quesada, la apuesta que los contrarios no han podido tomar, el carlismo envió a sus gentes acomodadas más de trescientas circulares, de una de las cuales ofrecemos hoy la siguiente copia al público:

PARTIDO REPUBLICANO  
CANDIDATURA DEL  
LICENCIADO DON  
CARLOS MARÍA JIMÉNEZ

San José, 30 de Noviembre de 1927.

Señor  
don .....

Muy estimado señor y amigo:

Con motivo de la nueva apuesta lanzada por Manuel Castro Quesada, hemos pensado aprontar la suma de ₡ 30.000—00 y deseamos que Ud. coopere con una cantidad de ₡ 250.00 ₡ 500.00 ₡ 1.000—00 o más.

Si Ud. tuviera a bien aceptar esta idea, le rogamos

que su respuesta sea dirigida a nuestro Candidato, Lic. don Carlos María Jiménez antes del viernes próximo, con un cheque por la suma con que Ud. tenga a bien contribuir, facultándolo además para hacer frente a la apuesta en referencia o, mejor, para que su contribución ingrese en la Tesorería General del Partido.

Agradeciendo a Ud. de antemano este nuevo y valioso servicio al Partido Republicano y a nuestro Jefe, tengo mucho gusto en suscribirme su afectísimo amigo y servidor,

Imp. Ernesto Ortiz.

Presidente del Comité Central.

La mitad de estas circulares iban firmadas por el doctor don Carlos Pupo, y la otra mitad por el diputado don Jesús Pinto, ambos caballeros Presidentes Efectivos del carlismo en esta capital.

Como se desprende de su lectura, el carlismo tuvo la firme intención de recolectar el dinero para casar la apuesta, no porque tuviera fe en el triunfo, sino porque treinta mil colones valen menos, mucho menos, que el desconcierto que en las filas de un partido produce la circunstancia de que los directores de él no se atrevan a apostar a su triunfo.

Cuando la circular fue enviada, para los Jefes del carlismo, pues, no tenían nada de inmoral las apuestas, sino que por el contrario, ellas eran una forma lícita de hacer política.

Pero sucedió lo inesperado para los directores del partido: que nadie contestó la circular con el ansiado chequesito dentro, y que no se logró conseguir una peseta para casar la apuesta al triunfo del candidato.

Ante tan formidable fracaso, consecuencia de la certeza que las personas concientes del carlismo tienen en su derrota, don Carlos María ideó, para salir del apuro, que treinta personas prominentes de su partido, le firmaran una carta simulando el envío de los treinta mil colones, pero reconviéndolo al mismo tiempo para que no los apostara, por razones de alta moralidad.

La moralidad carlista en este caso no era otra cosa, que la falta de dinero para apostar!

Queda demostrado, a la luz meridiana, la farsa de nuevo cuño que el carlismo ideó para salir del apuro! Y queda destruida asimismo la fingida moralidad, con la fuerza contundente del documento que publicamos, en el cual se

expresa el deseo de hacerle frente a la apuesta de don Manuel.

Ahora bien: nos va a decir el carlismo que dada la responsabilidad de los firmantes de la carta dirigida a don Carlos María, el detalle de que no existiera el dinero es de poca monta pues él se pudo aprontar en cualquier momento?

Tomando en consideración la solvencia, la amplia responsabilidad económica, y el desprendimiento que siempre ha caracterizado a los caballeros don Felipe J. Alvarado y don Roberto Jiménez Sáenz, no dudamos ni un momento en contestar q' sí. La amistad de estos dos señores es de muy elevados quilates, y estamos seguros de que sí son capaces de tener un gesto de amigos nobles de don Carlos María, en el momento en que este último caballero lo necesitara. Pero como es natural, el altruismo que todos los costarricenses les reconocemos y las mismas pérdidas de que hemos hecho mención, los han movido,—es lógico pensarlo así,—a no afrontar la situación que el señor Castro Quesada planteó al carlismo, seguros de encontrar mejor oportunidad para hacerlo, pues cuando el desastre de esta campaña ponga fríos de horfandad en el corazón de don Carlos María Jiménez, serán ellos, don Felipe Alvarado y don Roberto Jiménez quienes, fieles a sus blasones de amigos y caballeros, den el calor de su afecto y de su amparo pecuniario, al candidato derrotado política, moral y económicamente.

En cuanto a los demás firmantes de la carta, el comentario se torna retozón, y si creemos que hayan tenido necesidad de agremiarse aún con un hermano y un hijo del mismo Carlos María—quien dejó de ser hermano y padre para trocarse en «muy querido Jefe y estimado amigo»...—para ofrecerle entre todos un crédito de... treinta mil colones!

Levantado el telón, ha quedado el tinglado de la farsa al descubierto y comprobado que la moralidad alegada por los directores del Carlismo para no apostar dinero, es por si sola una gran inmoralidad: la de no decirle al partido la verdad.

**Jefatura de Acción del  
Partido Unión Nacional.**

# De Puntarenas

## A los Karlistas de Atenas

El Raquíto Karlismo de Puntarenas ocupa en los distritos de este cantón instrumentos insignificantes para engañar a los labriegos, que por sus ocupaciones no salen amenudo a la ciudad; por cuyo motivo no están empapados de los más frescos acontecimientos; en mi última jira por todo el distrito de Pitahaya, en compañía de Don Tobías Vargas, pude desenmascarar a un ex Agente de Policía, que aseguraba estar con permiso mientras pasaban las elecciones, y que para probar su dicho bastaba ver que él no salía del local de la Agencia, pero los vecinos de Acapulco, Aranjuez y Pitahaya, que conocen el motivo de la caída vergonzosa de este sujeto, no le han dado cabida a sus malévolas azañas y bien comprenden que a esa Golondrina le ha pasado la del gato, que sus amos cambian de casa y el se queda en el fogón aunque se muera de hambre.

Las últimas reuniones de Acapulco y Pitahaya preparadas por don Tobías Vargas demostraron al moribundo karlismo, que ese distrito como todo el país es cletista y que no les queda esperanza de ganar el diputado por esta provincia, toda vez que los puntarenenses no se tragan la carnada que tiene preparada el grupito que bien sabe jalarse sus pestilentas tortas, tales como dejar al municipio sin crédito, ni para una escoba, como pasó en mil novecientos veintidos y años más atrás que un individuo pequeño de cuerpo pero grande de espíritu, se alzó con toda la limosna y no se llevó el sauto por que le pesaba mucho para andar por todo Centro América y hasta que sus compinches le arreglaron el tamal, pudo volver a este terruño que tanto quiere...

EMILIO VARELA B.

Puntarenas, diciembre 6 de 1927

## Fallecimiento

San Andrés de Tarrazú, 3 de Dic. de 1927.

Hoy dejó de existir en este lugar, la estimada matrona doña María Calixta Castillo vda. de Valverde. Persona que fué muy apreciada en la localidad, y a quien se le guardaba mucha estimación. El Partido Unión Nacional de este lugar envía por este medio, su más sentido pésame a los hijos y familiares de la extinta:

Don Juan Raf. Valverde y señora; don Dolores Valverde y señora; don Moisés Valverde y señora; don Ezequiel Valverde y señora; don Diego M<sup>a</sup> Valverde y señora; don Raquel Valverde y señora; don Arturo Valverde y señora; doña Pastora de Arias; doña Amelia Vindas de Fernández; doña Olivia de Prado; doña Petronila vda. de Salazar y doña Rosa Valverde.

Vaya nuestro más sentido pésame a todo el resto de la familia doliente.

Corresponsal

## ¡Lea este periódico!

Su lectura le será agradable, es convincente y se nutre de razones, no de insultos. No es karlista: es el órgano de la UNION

A quienes en víspera de la liquidación final lanzan sin fundamento alguno la calumnia, como arma de su lucha en retirada que ya se inició desde el principio de esta gran batalla, quiero empezar para que, alejándose del corrillo en que la discusión ardiente nada puede poner en claro, vengan conmigo a apostar una suma de \$200.00 a \$1.000.00 a que no son ciertos los cargos de enseñanza que se lanzan a don Cleto para con los Electores; que nada tuvo él que ver con los sucesos de Atenas, y que será el Lic. don Cleto González Víquez el que, elegido por el pueblo, reciba la Presidencia de la República de manos del Lic. Jiménez Oreamuno.

Porque los dos primeros cargos y la afirmación final fueron hechos en público, no doy nombres; pero repito, queda el reto lanzado para acallar así la voz de quienes,

en absoluta ignorancia de los hechos y la realidad de los sucesos actuales, puedan sostener lo contrario a mí, que soy un republicano genuino y ocupé en aquellas jornadas el cargo de jefe de propaganda.

SAMUEL VARGAS

Río Grande, Diciembre 7 de 1927.

### LINIMENTO DEL DR. VARGAS

REY DEL REUMATISMO

Para dolores del pecho y espalda, piernas y articulaciones; alivia al instante. Botica Oriental.—Boticas del Dr. Zamora y Abel Chaverri, Heredia.—Botica del Parque, Alajuela.—Botica de Lucas Morúa, Cartago.—Charle Burke, Siquirres.—Por mayor Uribe y Pagés.

Anúnciese en PATRIA

Tomando Refrescos y Cervezas  
**TRAUBE**  
Conserva la salud  
Una LAGER le alarga la vida

## SIGURD

Colocado entre las dos letras extremas de la palabra Seguridad, la primera sílaba de Ignus y la palabra UR, que es el nombre donde nació Abraham, en la Caldea, en cuyos templos se conservaba el fuego sagrado en honor del Sol, tenemos la cifra cabalística:

### SIGURD

Quien con ella vaya, va seguro al triunfo. No encuentra obstáculos. Nada ni nadie le resiste! Como una onda eléctrica recorrerá el país en el célebre domingo de febrero y mejor aún, lo hará bajo el espléndido sol del Ocho de Mayo que alumbrará el abrumador triunfo del Cletismo.

Qué es SIGURD???

## La Trinidad Salvadora

Don Cleto, don Arturo y don Manuel tres famas por Dios moldeadas, para salvación fueron enviadas a este mundo triste y cruel.

Sus figuras redentoras nos prometen la esperanza, de vivir en la bonanza la República, en sus horas.

Son estos tres caballeros paladines sin igual, de la ansiada moral en estos tiempos tan fieros.

Por eso la honradez que queda de los tiempos que pasaron, tributo les ofrendaron de su admiración sincera.

Concurriendo al llamado del clarín de salvación, el «tico» con devoción acepta, el Cletismo amado.

Don Cleto, don Arturo y don Manuel ¡terrena trinidad! por Dios enviada, ¡Salva nuestra Patria amenazada! por las garras terribles de «Luzbel».

EL MOSQUETERO ROJO.

Diciembre 8 de 1927.

## Directorio Profesional

Alejandro Alvarado Quirós  
Victor Guardia Q. - Ricardo Fournier Q.  
Rogelio Salazar S.  
ABOGACIA Y NOTARIADO  
Oficinas: Pasaje Dent.  
Antiguo local «La Feria»  
Teléfono 1386

LIC. NAPOLEON VALLE  
ABOGADO Y NOTARIO  
Teléfono 84  
Bufete del Licenciado  
Luis Anderson

JOSE LUJAN M. y JOSE PEREZ S.  
ABOGACIA Y NOTARIADO  
Apartado No. 605  
Oficina: 50 varas al Sur  
de Alsina

Lic. Juan Felipe Picado Zúñiga  
ABOGADO Y NOTARIO  
Oficina: Frente al antiguo  
Palacio de Justicia  
Teléfono 322

Vidal, José Joaquín y Daniel Quirós  
ABOGACIA Y NOTARIADO  
Teléfono 95 - Apartado 1285  
Oficinas: Pasaje Dent  
Antiguo local «La Feria»

FABIO BAUDRIT y TOMAS GAMBOA R.  
ABOGACIA Y NOTARIADO  
Oficina: En la de don Cleto  
González Víquez  
Teléfono 612

## El Cantón de Dota es Cletista

Por más que chillen los carlistas, por más telegramas y artículos que publiquen en «El Diario Republicano» los satélites de los carlovingios, Dota es netamente cletista en su gran mayoría y la prueba es que Alvertazzi, el lugarteniente de don Carlos María, en su última gira que hizo no aceptó una apuesta del honrado agricultor don Faustino Fallas M. al triunfo del nacionalismo en este cantón.

Un honrado carlista que visitó todos los distritos del cantón nos suministró los datos siguientes: «nosotros trabajando mucho en el General llegaremos a tener ciento veinte votos y en cambio los cletistas tendrán doscientos ochenta y en Sta. María y Copey haciendo milagros llegaremos a obtener cien votos y en cambio don Cleto tendrá doscientos setentecincos, según los censos de ciudadanos hábiles para votar y que yo he examinado con el mayor cuidado».

Ante esta prueba irrefutable de los números debieron ya guardar silencio y aceptar, los señores de la argolla breñera, una derrota más que deben apuntar a las otras que les ha inferido el pueblo libre e independiente de los valles de Sta. María, el Copey y el General. Ya que pasaron al museo de antigüedades las sumisas historias de que para sembrar una cajuela de papas o regar un cuartillo de frijoles había que consultar a tata para que explicara como se hacía y en qué terreno se debía trabajar.

Hoy estos pueblos han alcanzado un alto grado de civilización y de libertad comprensiva de sus derechos cívicos y ciudadanos y ya no aceptan tutelajes, ni caciques aunque se hayan provisto de los tatuajes, del taparrabo y de las plumas en que enfatuados querían que cuando ellos tosieran todos se arrodillaran y doblaran la cerviz hasta tocar el suelo.

Pero el pueblo exclamó: «estos se hacen grandes porque nosotros los hemos engreído tributándoles homenajes, levantémonos y veámoslos de frente y entonces aparecerán como pímeos gesticulando y haciendo morisquetas de payasos como las que de seguro hicieron los ángeles malos cuando fueron arrojados del cielo a la eterna oscuridad del Báratro.

DON ARMANDO

## De Liberia

A la edad de ciento cinco años y después de sufrir una penosa enfermedad, falleció en esta ciudad a las cuatro de la mañana del domingo cuatro de los corrientes, la señora Palicarpa Rodríguez fundadora de un humilde y honrado hogar. Los nacionalistas nos unimos al pesar de los buenos amigos hijos suyos don Antonio, Faustino y Justo Rodríguez; a sus nietos Francisco Rodríguez y Matías, José María y Antonio Cortés Rodríguez a quienes deseamos pronta resignación lo mismo que a los demas familiares.

Liberia 6 de diciembre 1927.

IMPRESA Y LIBRERÍA ALSINA

# AVISO

El jueves quince del corriente mes, a las siete y media de la noche, se verificará la primera reunión ordinaria de nuestro Partido en esta capital.

El lugar designado para tal reunión es el Templo de la Música, en el Parque Morazán.

Por este medio se invita a los nacionalistas para que concurran a esta primera reunión en que harán uso de la palabra distinguidos elementos del Partido.

## La Jefatura de Acción

San José, 6 de Diciembre de 1927.